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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 2 

GEOGRAFIA REALIZADA EM 23 DE NOVEMBRO DE 2021 3 

 4 
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Ao vigésimo terceiro dia do mês de novembro de dois mil e vinte e um, às 09:00 horas, via plataforma 8 

Google Meet, foi realizada reunião ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em 9 

Geografia da Universidade Federal de Juiz de Fora, convocada e presidida pela Coordenadora Prof.ª 10 

Clarice Cassab. A reunião se deu em ambiente virtual devido às medidas de isolamento social impostas 11 

em função da pandemia de Covid-19. Além da Coordenadora, estiveram presentes os seguintes 12 

professores: Altair Sancho Pivoto, Bruno Milanez, Cássia de Castro Martins Ferreira, Elias Lopes de 13 

Lima, Guilherme Augusto Pereira Malta, Miguel Fernandes Felippe, Pedro José de Oliveira Machado, 14 

Roberto Marques Neto, Rosemere Santos Maia, Vicente Paulo dos Santos Pinto e Wagner Batella. 15 

Estiveram presentes ainda as representantes discentes Aline de Vieira Souza e Ana Beatriz Barbosa 16 

Ferreira, além do representante dos Técnicos Administrativo (TAE), Bruno Goulart Cunha. Havendo 17 

quórum regimental, a Prof.ª Clarice Cassab, na qualidade de presidente, deu início à reunião 18 

apresentando dois pedidos de inclusão de pauta e um de inversão de ordem de deliberação. O primeiro 19 

pedido de inclusão de pauta foi feito pela Coordenação, para que seja apreciada a solicitação de 20 

aproveitamento de créditos apresentada pelo discente Marcos Vinicius Dimas Lemos. Feita a consulta, 21 

tem-se que a inclusão foi aprovada por unanimidade. O segundo pedido foi apresentado pela 22 

representação discente e partiu do aluno Wanderson Freitas França que pede uma alteração regimental 23 

para composição da sua banca de qualificação. O professor Miguel disse não ver problema na 24 

discussão do pedido apresentado pela representação discente, mas defendeu que seja pautado em 25 

reunião futura, para que haja tempo para se tratar da questão. O prof. Wagner ponderou que o discente 26 

pede quebra de regimento e estaria acionando o Colegiado como instância recursal para seu pedido já 27 

negado pela Coordenação. A Coordenadora disse entender que o discente pediu alteração do regimento 28 

e não atendimento a recurso. O prof. Guilherme, orientador, pontuou que seu orientando pede para que 29 

seja aberta uma exceção ao regimento no caso em particular. Feita a consulta o pedido foi incluído 30 

como ponto de pauta por vontade da maioria, registradas três abstenções e um voto contrário. Por 31 

unanimidade o Colegiado aprovou a solicitação do prof. Vicente para que o pedido de trancamento de 32 

curso do seu orientando Bruno Patrici Silva Polito seja analisado como segundo e não mais terceiro 33 

ponto de pauta da reunião.  Ordem do dia: 1) Relatório de trabalho da Comissão de Revisão da 34 

Grade Curricular do PPGEO. A Coordenadora iniciou a discussão do ponto agradecendo aos 35 

trabalhos da Comissão, composta pelos professores Fábio, Roberto, Rose e Wagner. Em meio ao 36 

debate, o Colegiado não se sentiu amadurecido e esclarecido o suficiente para decidir sobre o ponto no 37 

momento, razão pela qual foi aprovado por unanimidade como encaminhamento que o tema deve ser 38 

incluído como ponto de pauta de reunião futura; 2) Pedido de trancamento de curso de discente 39 

Bruno Patrici Silva Polito: o professor Vicente, orientador do discente, trouxe maiores informações a 40 

respeito do pedido e disse estar de acordo com o pleito de seu orientando. O pedido foi aprovado por 41 

unanimidade. 3) Pedidos de aproveitamento de créditos de disciplina e de coorientação do discente 42 

Marcos Vinicius Dimas Lemos; por se tratarem de pedidos referentes ao mesmo discente, os pontos 43 

foram analisados em conjunto, com o prof. Roberto, orientador, trazendo maiores informações ao 44 

Colegiado. Por unanimidade foram aprovados o aproveitamento de créditos de disciplina “Tópicos 45 

Especiais – Geoarqueologia”, cursada na UFMG, e o pedido de coorientação da Dra. Luciane Monteiro 46 

Oliveira; 4) Aprovação das atas das reuniões de Colegiado de 09/09/2021 e de 24/09/2021: as atas 47 

foram aprovadas por unanimidade; 5). Quadro da situação dos discentes no Programa quanto aos 48 

prazos de integralização segundo PORTARIA/SEI Nº 1138, DE 28 DE SETEMBRO DE 2021: a 49 

Coordenadora explicou que este ponto de pauta foi incluído para subsidiar também a análise do 50 

calendário acadêmico. Disse que se trata de um levantamento promovido pela Coordenação da 51 

trajetória acadêmica de todos os discentes atuais do programa. Pontuou que o PPGEO tem ainda alunos 52 

da turma 2019 que não passaram pela defesa de dissertação, que os alunos da turma 2020 em sua 53 

totalidade ainda não passaram pela qualificação e que a turma de 2021 está no momento realizando 54 

seus seminários. Destacou ainda que o Programa recebeu pedidos de trancamento e teve também casos 55 

de desligamento de alunos. Concluiu que ao se analisar a situação dos discentes em paralelo ao previsto 56 

na Portaria, tem-se um quadro que parece sugerir que os discentes se utilizarão dos prazos prorrogados 57 

de defesa e integralização de curso o que levará o PPGEO a ter muitos alunos em curso 58 

concomitantemente por um grande período, haja visto que os prazos máximos de defesa das turmas 59 

2020 e 2021 foram deslocados para 2023. Reforçou que esse cenário é desafiador e faz com que as 60 

orientações tenham de ser acompanhadas muito de perto visando garantir que a integralização do curso 61 

se dê no menor tempo possível, para que o Programa tenha bom fluxo dinâmico de entradas e saídas e 62 

de alunos. 6). Calendário acadêmico: a professora Cássia trouxe ao Colegiado maiores informações a 63 



respeito do calendário acadêmico que elaborou. Aberta a votação, tem-se que o Colegiado aprovou a 64 

proposta de calendário por unanimidade. 7). Situações de plágio: a professora Rose falou a respeito 65 

dos casos de plágio que identificou na disciplina de Teoria e Método, que lecionou no primeiro 66 

semestre de 2021. A Coordenadora disse que o ponto foi incluído não para que se delibere sobre a 67 

situação específica que ocorrida mas para que o Programa pense sobre o tema, já vivenciado outras 68 

vezes. Pontuou que a universidade tem tomado medidas com relação a plágio, através do novo 69 

Programa de Integridade Acadêmica. Os professores Elias e Miguel se solidarizaram com a professora 70 

Rose e destacaram a importância de serem adotadas metodologias institucionais de combate ao plágio. 71 

O prof. Miguel destacou que cabe atuar de forma pragmática e institucional, que não se deve ver se o 72 

plágio ocorreu por má-fé ou não, apenas se ocorreu plágio ou se este não ocorreu. Defendeu que o 73 

Programa convide algum especialista para trazer informações aos alunos e que repasse materiais a eles 74 

a respeito do tema. A Coordenadora propôs como encaminhamento a sugestão do prof. Miguel de que 75 

sejam oferecidos materiais e informações sobre plágio e de que seja oferecida para toda turma que 76 

ingressar uma palestra a respeito do tema ética na ciência. Tudo isso visando criar uma cultura de 77 

combate ao plágio, reforçando-se, porém, que ele é sempre tratado na disciplina de Teoria e Método; 8) 78 

pedido do aluno Wanderson Freitas França de alteração regimental: o prof. Guilherme pediu para 79 

que possa ser acrescentado mais um membro à banca de qualificação do discente Wanderson, com 80 

vistas a poder contar com a presença da professora Juliana. A Coordenadora disse que este pedido é um 81 

caso omisso a respeito do qual o Colegiado pode deliberar. Colocado em votação, o pedido foi 82 

aprovado por unanimidade pelo Colegiado. Nenhum outro ponto havendo para tratar e nem informe a 83 

ser relatado, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Bruno Goulart Cunha – servidor da 84 

Secretaria de Pós-Graduação do ICH, e demais presentes. Juiz de Fora, 23 de novembro de 2021. 85 
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___________________________________  ________________________________________ 88 

Prof. Altair Sancho Pivoto    Prof. Bruno Milanez 89 
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___________________________________  ________________________________________ 92 

Prof.ª Cássia de Castro Martins Ferreira   Prof.ª Clarice Cassab 93 
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___________________________________  ________________________________________ 96 

Prof. Cézar Henrique Barra Rocha   Prof. Elias Lopes de Lima 97 
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___________________________________  ________________________________________ 100 

Prof. Fábio de Oliveira Sanches   Prof. Guilherme Augusto Pereira Malta 101 
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___________________________________  ________________________________________ 104 

Prof.ª Miguel Fernandes Felippe                                        Prof. Pedro José de Oliveira Machado 105 
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___________________________________  ________________________________________ 108 

Prof. Ricardo Tavares Zaidan                 Prof. Roberto Marques Neto 109 
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___________________________________  ________________________________________ 112 

Prof. Rosemere Santos Maia                              Prof. Vicente Paulo dos Santos Pinto 113 
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___________________________________  ________________________________________ 116 

Prof. Wagner Barbosa Batella                 Aline de Vieira Souza (Representante discente)                    117 
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____________________________________  ________________________________________ 120 

Ana Beatriz B. Ferreira (Representante discente)               Bruno Goulart Cunha (TAE / servidor) 121 
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